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Евреи Таганрога:  

возрождение национальных традиций 
Т. Отерштейн 

 

До начала перестройки, еврейской общественной жизни в Таганроге практически не 

было. Открытый интерес к еврейской культуре и сочувствие Израилю не поощрялись. 

Продолжалась ассимиляция евреев. Многие старались скрыть свои корни, изменяя фамилию 

и национальность. Этим они старались облегчить трудную еврейскую судьбу себе и детям. 

С началом перестройки стало возможным создание национальных, общественных и 

религиозных организаций. Возрождение еврейской общественной жизни в Таганроге 

началось в 1989 г. с организации «Общества еврейской культуры - клуб Лехаим». Первыми 

лидерами и активистами общества были М. Черняк, Л. Молдавский, Д. Изаксон, М. Ройсман, 

Л. Миненкова, Э. Мугинштейн, А. Духан, В. Брискина, Каганские, Ц. Гимпель и др. 

Большинство из первых активистов уж давно живут в Израиле. 

У клуба «Лехаим» не было своего помещения. Поэтому встречи проходили в разных 

организациях, а летом, зачастую, в сквере городского Дома культуры. Беседы об истории, 

традициях евреев, а также чтение писем из Израиля от наших земляков всегда были 

интересны. 

Особенно активизировалась еврейская общественная жизнь в Таганроге с 

организацией в 1994 году представительства «Еврейского Агентства в России» (Сохнут) в 

Ростове и с назначением в Таганроге координатора от Сохнут. Первым штатным 

представителем Сохнута в Таганроге (координатором) назначен был А. Лохвицкий, а Т. 

Отерштейн был заместителем координатора Сохнута до 1998 г. 

Основная цель Сохнута - оказание помощи евреям, желающим вернуться на 

историческую Родину, в Израиль. Для этого Сохнут организует различные тематические 

семинары, зимние и летние лагеря для детей и молодежи, ознакомительные бесплатные 

экскурсии в Израиль для молодежи; издает различные информационные бюллетени и газеты. 

Однако, как сказал главный раввин России Берл Лазар: «Массовая эмиграция в прошлом... 

Надо создать условия, при которых евреи не стремились бы уезжать из России» («Лехаим», 

№ 7, июль 2000). 

Благодаря активной деятельности Сохнута, при повышенном интересе таганрогских 

евреев к перспективе лучшей жизни в Израиле для детей и себя, из Таганрога уехало за 

период 1994-2000 г. на постоянное место жительства (ПМЖ) около 600 человек. 

Некоторые таганрожцы иногда приезжают в город: в гости, к друзьям, а так же чтобы 

решить свои личные проблемы. Наших земляков интересуют городские и общинные 

новости. Но когда они дома, в Израиле, то общинная жизнь их мало интересует и тем более 

не беспокоит. Однако, есть приятные исключения: Михаил Каральник (бывший член совета 

общины) и Борис Сущенко (бывший главный редактор газеты «Таганрогская правда») стали 

инициаторами создания в Израиле таганрогского землячества, в т. ч. из многочисленных 

(более 90) бывших выпускников ТРТУ. 
Большое спасибо всем нашим землякам в Израиле, не безразличным к городу и 

общинной жизни евреев Таганрога. 
Значительную помощь евреям, желающим выехать на ПМЖ в Израиль, также 

оказывает с 2001 г. благотворительная организация - фонд «Операция Жаботинский». 

Координаторы фонда в Таганроге Галина Руженцева, Оксана Емельянова и Е. Пшенецкая 

не только помогают Сохнуту, но и проводят большую просветительскую работу в 

Таганрогском отделении Научно-просветительного центра (НПЦ) «Холокост». Нас, в 

отделении НПЦ и в общине, насторожил (на фоне участившихся антисемитских вылазок в 

городе) такой факт: при проведении многочисленных мероприятий, посвященных 60-



летию освобождения Таганрога от немецких оккупантов, газеты, радио и ТВ города не 

упоминали (!) о холокосте в Таганроге - самой трагической страницы в истории города - 

массового убийства евреев (в т. ч. около 1500 еврейских детей). Однако, отделение НПЦ 

«Холокост» при поддержке ТЕО продолжает в 2003 г. проводить занятия в школах и 

колледжах города под девизом «От истории холокоста к урокам толерантности». Этой теме 

был так же посвящен мемориальный вечер памяти в библиотеке Чехова 26.10.03 г., на 

котором было принято «Обращение» к администрации и гражданам города. В нем, в 

частности, есть призыв официально признать 26 октября трагическим днем в истории 

Таганрога. Кроме того, «Обращение» напоминает о мероприятиях, которые необходимо 

проводить под девизом «От истории холокоста к урокам толерантности». 
Для возрождения еврейских религиозных традиций, оказания помощи нуждающимся, 

организации библиотеки и для активного проведения праздничных и других мероприятий, 

необходимо было иметь свое постоянное помещение. На учредительном собрании общины с 

участием лидеров и активистов общества «Ле-хаим» было решено (протокол № 2 от 

09.06.96) организовать Таганрогскую еврейскую религиозную общину (ТЕРО, с 1999 года - 

ТЕО) под «крышей» ростовской синагоги и фонда «ХаБаД - Любавич - ОР-АВНЕР». 
В первый Совет общины в 1996 г. вошли (миньян) 10 мужчин: Бакенрот Ю.М., 

Биркенгоф В.А., Вайсман Е.М., Изаксон Д.Х., Лохвицкий А.В., Отерштейн Т.М., Мильман 

З.З., Гельгор В.И., Каральник М.Е., Певзнер Е.И. Председателем ТЕО избрали Отерштейна 

Т.М. 
Наша община, став юридическим лицом, в марте 1997 года добилась постоянного 

помещения для Еврейского дома (ЕД). Так, через 75 лет евреи Таганрога получили 

возможность собираться в своем помещении. Вопрос о возврате бывшей еврейской 

собственности на пер. А. Глушко, 30 мы не сняли. Община периодически его ставит перед 

администрацией города, хотя нам незаконно отказывают, ссылаясь на различные причины. 
Клуб «Лехаим» с 1989 г., а затем община с 1997 по 1999 г. существовали, в основном, 

без материальной помощи от сторонних организаций. Средства, которые мы собирали, были 

недостаточны для оплаты даже почтовых и телефонных расходов. Первую заметную по-

мощь общине стал оказывать с 1996 года таганрогский предприниматель В. Смиллер. 

Сегодня такую помощь периодически оказывают Б. Мордухаев, В. Горфин-кель, В. 

Смиллер. 
С 2000 г. ФЕОР оказывает постоянную помощь ТЕО з содержании общинного центра, 

проведении праздников и т. д., что содействует возрождению традиций. В Еврейском доме 

еженедельно проводятся встречи Шаббата, отмечаются праздники и памятные даты. До 

2001 г. община безвозмездно предоставляла свое помещение для Сохнута, ульпана и 

молодежного клуба. Под крышей общины и при поддержке ТЕО функционирует отделение 

НПЦ «Холокост», а 1996 г. - служба милосердия. 
В общинной жизни постоянно участвуют 30-50 человек. Некоторые из них, как 

волонтеры помогают в ремонте помещения Еврейского дома, а в мае 2003 г. наши 

прихожане провели уборку старого еврейского кладбища. 
С 2003 г. на учете в ТЕО и Хэседе состоят около 600 прихожан, они же подопечные 

Хэседа. Это, в основном, пенсионеры, инвалиды, участники войны, жертвы холокоста и 

семьи с детьми. Среди них евреев по Галахе не так уж много. У многих сложные 

документальные подтверждения еврейских корней. Но эти обстоятельства не создают 

проблем для нашей общинной жизни. В больших праздничных мероприятиях иногда уча-

ствуют до 250 человек разных возрастов. На благотворительный концерт еврейской песни 

приходит обычно более 500 человек. У Совета ТЕО есть основания считать, что среди 

таганрожцев еще есть много «неучтенных» еврейских семей. Религиозная жизнь общины 

находится на стадии развития. Коллективные молитвы и возложение Тфилин проводят в 

основном наши гости -посланцы Любавического Ребе. Мы еженедельно читаем 

комментарии к Торе и обсуждаем «Учение Ребе», 
Многие мероприятия община проводит совместно с таганрогским Сохнутом и Хэседом. 



Община участвует так же в городских мероприятиях: встречи с администрацией города, 

советом по правам человека, национальными диаспорами города. 
Община активно сотрудничает с армянской, немецкой, греческой диаспорами. 
Отрицательно влияет на работу общинного центра (Еврейский дом на Фрунзе, 54) 

отсутствие в нем удобств, а также частые случаи хулиганства относительно Еврейского 

дома и Хэседа. 
Заметным событием общественной жизни ТЕО стало наше участие в праздновании 

300-летия Российского флота и Дня города в 1996 г. и 305-й годовщины основания 

Таганрога в 2003г. на берегу Азовского моря (Пушкинская набережная). Примечательно, что 

эти события совпали с празднованием еврейского Нового года. Нас поздравляла 

администрация города и зрители. ТЕО благодарила за поддержку и угощала всех яблоками с 

медом. 
Приятно так же отметить, что в ТЕО сейчас несколько молодых мужчин строго 

соблюдают еврейские религиозные обряды: Вадим Липский, Игорь Виноградов, Николай 

Лавров, Александр Морозов. Для Совета ТЕО существенного значения не имеет, что 

некоторые из названных прихожан не имеют строгих документов, подтверждающих 

еврейские корни. Для нас главное, что они знают и строго соблюдают религиозные тради-

ции и обряды. Пока в общине нет раввина, для нас, сейчас, отрадно даже то, что почти через 

90 лет з молитвенном зале Еврейского дома религиозные евреи могут проводить с 

молодежью молитвы и праздники. При их участии мы встречаем Шаббат в пятницу, 

соблюдаем кашрут, читаем религиозные книги. Сейчас мало кто отмечает праздники строго 

по обряду дома. Дает о себе знать глубокая ассимиляция, но главное, мы делаем первые 

шаги к еврейским традициям. «В выполнении заповедей надо идти шаг за шагом - так же 

как мы продвигаемся в их понимании. И в какой бы мере еврей ни брался вначале 

исполнять хотя бы одну из заповедей -уже хорошо...». К этому призывает главный раввин 

России Б. Лазар. 
Большие усилия Совет ТЕО направлял с 1996 года на оказание помощи нуждающимся. 

Вначале все средства собирали прихожане, затем их выделял первый меценат общины 

Виталий Смиллер. Однако, для постоянной помощи нуждающимся этого было недостаточно. 

Поэтому Совет ТЕО в 1996 г. обратился в Американский распределительный комитет 

(Джойнт) и его организацию в Ростовской синагоге (Хэсед «Шалом Вер») за помощью. 

Сначала помощь стала поступать для небольшого числа нуждающихся (около 15 человек). 

К 2000 году число подопечных в службе милосердия ТЕО уже было около 50 человек. 

Наметилась тенденция к значительному увеличению подопечных. 
Увеличение объема работ по выполнению функций милосердия требовало создания 

штатной (самостоятельной) организации. Длительные усилия Совета ТЕО при поддержке 

Ростовского Хэседа привели к созданию в Таганроге филиала Ростовского Хэседа, который 

назвали «Таган-Шофар». Торжественное открытие Хэседа состоялось 01.05.01. На 

праздновании участвовали евреи Таганрога и гости из Ростова, Новочеркасска и из 

Израиля. 
До 2000 г. Таганрогский Хэсед базировался в Еврейском доме на Фрунзе, 54. Затем 

Хэсед арендовал помещение на Украинском пер., 22. С 2001 г. Хэсед (Джойнт) стал 

собственником этого помещения. В 2003 г. Хэсед «Таган-Шофар» - не филиал, а самосто-

ятельная организация. 
По решению Совета ТЕО и попечительского совета ТЕО и Хэседа (протокол от 30.06) 

Джойнт утвердил директором Хэседа Льва Кремермана. Директор Хэседа при активной 

поддержке Ростовского Хэседа и Джойнта создали к 2003 году солидную 

благотворительную базу для обеспечения нуждающихся продуктовыми наборами и 

подарками, обедами и лекарствами, патронажем и т. д. На сегодня здесь на учете состоит 

около 600 подопечных. В Хэсед приглашают (согласно объявлениям в газете) за 

разнообразной помощью пенсионеров и инвалидов, имеющих еврейские корни. 
На средства Джойнта (Хэседа) стало возможным издание в Таганроге первой еврейской 



газеты «Шалом, Таганрог». 23.04.02 вышел ее первый номер. В связи с этим событием 

руководство города в своем приветствии отметило: «Еврейская диаспора среди других 

братских диаспор созрела для издания своей газеты...». 
Несмотря на большую благотворительную помощь, которую оказывает Хэсед, в ТЕО 

продолжают обращаться за материальной и моральной поддержкой прихожане (они же 

подопечные Хэседа). Поэтому, служба милосердия в ТЕО продолжает функционировать на 

общественных началах. Периодически мы распределяем продуктовые подарки от 

организации «Помощь и утешение» (США), а также систематически подарки от ФЕОР для 

семей с несовершеннолетними детьми, участникам войны, жертвам холокоста. 

Не забыто нашими организациями и молодое поколение. Летом 2003 г. на льготных 

условиях отдыхали и приобщались к национальным традициям и культуре около 25 детей в 

лагерях Сохнута и ФЕОР на Черном море. Кроме того, Хэсед (Джойнт) каждый год органи-

зует отдых для молодых семей с детьми и наших волонтеров на берегу Азовского моря. 
Повествуя о разнообразной жизни еврейских организаций города, необходимо 

напомнить о большом трудовом и творческом вкладе евреев в историю Таганрога. Наши 

таганрожцы трудятся в разных областях. У многих из них бывает трудно по документам 

установить еврейское происхождение. Однако их фамилия и деловой авторитет говорит сам 

за себя в трудовом почерке, профессионализме, надежности и добросовестности. Здесь 

уместно напомнить, что в августе 2003 г. известному поэту и писателю Михаилу Таничу 

(родился в еврейской семье Танхилевичей) присвоено звание «Почетный гражданин 

Таганрога». 
За активное участие в ликвидации последствий чернобыльской трагедии братья 

Владимир и Юрий Горфинкель были награждены орденом Мужества. Имя Юрия 

Горфинкеля присвоено медицинскому центру «Скэнар-терапия». 
Но не только трудовым вкладом наших соплеменников мы гордимся. Таганрожцы-евреи 

участвовали в Великой Отечественной войне, многие награждены орденами и медалями. 
К сожалению, ограниченный объем альманаха не позволяет подробно рассказать о 

коллективных мероприятиях, связанных с проведением главных еврейских праздников, об 

известных людях города, имеющих еврейские корни, а так же о жизни таганрожцев ныне 

живущих в Израиле и др. странах. 
В ТЕО надеются, что в ближайшем будущем удастся восполнить этот пробел, написав 

книгу «Евреи Таганрога в прошлом и настоящем» и дополнив ее архивными материалами и 

фото ТЕО. Эта книга станет, по задумке автора, продолжением ранее вышедшей (изд. 

ТРТУ 1999 г.) книги «Евреи Таганрога». 
За прошедшие 100 лет еврейская жизнь в городе сильно изменилась. Если до 1917 г. 

еврейские традиции многие соблюдали в семье, в синагогах, училище «Талмуд-Тора» и т. 

д., то при советской власти мы постепенно стали забывать национальные традиции. 

Особенно глубоко утрачены семейно-религиозные обряды. Однако, евреи Таганрога стали 

возрождать общественные и религиозные традиции благодаря активной деятельности в 

городе с 1989 г. до 1996 г. общества «Лехаим», с 1996 г. - ТЕО, с 1994 г. - Сохнута и с 

2000 г. - Хэседа. 
Возможно, со временем, в Таганроге будет вновь открыта синагога. Для этого есть 

основания, ибо сохранилось здание бывшей еврейской религиозной собственности 

(училище «Талмуд-Тора»), и в городе уже есть религиозные евреи. 
Хочется надеяться, что когда-нибудь в здании на пер. А. Глушко, 30 (бывшая 

собственность еврейской общины города) будет создан единый общинный центр для 

еврейской диаспоры города - всех еврейских организаций Таганрога. 


